

PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA. Imprenta Bazar.
 MAHON. Orfila.
 IVIZA. Cabot.

Salen todos los días excepto los
 sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes.
 En Mallorca. 8 rs.
 En Menorca ó Ivisa fran-
 co de porte 40 rs.
 En los demas puntos del
 Reino, id. id. 12 rs.
 Cada número suelto. . . . 1 ct.

PALMA.—LUNES 17 DE JULIO DE 1854.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(De la España.)

ESPAÑA Y LOS ESTADOS-UNIDOS.

Tenemos un verdadero placer en trasladar á las columnas de la *España* un curioso é interesante artículo que acaba de dar á luz el *Compilador americano* de Nueva-Orleans, revista hebdomadaria que ha empezado á salir en aquella república, bajo la direccion del ingenioso y distinguido escritor D. Antonio María Segovia, mas conocido en la república literaria de España bajo el pseudónimo de *El Estudiante*. El objeto de la *Revista*, como el del artículo, no puede ser mas noble. Defender en la causa de la patria, los fueros eternos de la moral los principios sagrados de la justicia, y el derecho de gentes reconocido en todo pais culto, contra los instintos ambiciosos, el principio de fuerza brutal, y los bárbaros y anti-sociales conatos de conquista, es volver por lo mas generoso y respetable que conocen los hombres y los pueblos: la independencia nacional, y la causa de la civilizacion y del progreso humano. El mejor artículo de fondo que pudiéramos hoy escribir, no valdria de seguro la mitad de aquello en que estimará el público el que publicamos á continuacion.

A LOS ESPAÑOLES DE TODAS RAZAS Y PAISES.

Quando las colonias inglesas del Norte-América lograron sustraerse al dominio de la metrópoli, gracias á un concurso de circunstancias favorables, y, entre otras, á los impolíticos auxilios de España, uno de nuestros mas célebres hombres de Estado predijo ya el espíritu invasor y ambicioso de que pronto se habia de ver animada la federacion naciente. No tardaron los hechos largo tiempo en confirmar este acertado vaticinio, hasta que al fin ha venido á hacerse patente al mundo entero que la nacion anglo-americana á nada menos aspira que al completo dominio de los dos continentes occidentales y de los ricos archipiélagos que por el mar los encadenan. De todas las fases de nuestra historia contemporánea, ninguna es mas á propósito para demostrar que pueden ciertos pueblos llegar á un alto grado de adelantamiento en varios ramos de los conocimientos humanos, y estar al mismo tiempo muy atrasados en la ciencia que debe ser única base de toda verdadera civilizacion, á saber, la moral, en cuyos eternos principios ha de fundarse toda justicia humana.

El derecho llamado internacional, ó de gentes, no puede ni debe tampoco tener otro cimiento; y aunque los principios generalmente observados por las naciones europeas cultas y cristianas, y por sus hijas las repúblicas hispano-americanas, han sufrido tener á veces una lamentable elasticidad en su aplicacion, todavia, sin embargo, no se ha oido en ellas proclamar descaradamente, como aquí se oye casi todos los días en la tribuna y en la prensa, y en las asambleas, y hasta en el púlpito, que es lícito y honesto apoderarse de los territorios ajenos, por la sola razon de que hay fuerza física bastante para ejecutar la inicua usurpacion, y sin otro pretexto que el de la conveniencia propia.

Así lo estamos oyendo y leyendo en este pais hace muchos años; pero el descarado ha subido de punto en estos últimos tiempos, ó mas bien, en estos últimos días, con oca-

sion de la proyectada conquista de la isla de Cuba. La profunda inmundicia de semejante empresa salta á los ojos: la vanidad de los espectosos sofismas con que algunos de los llamados *órganos de la opinion pública* se esfuerzan á paliar tamaña injusticia, seria tambien muy fácil de demostrar: mas para intentarlo dentro del territorio de los Estados Unidos, donde la libertad de imprenta y otras muchas libertades están escritas en las leyes, pero no son siempre prácticamente efectivas, se necesitaria sostener una lucha costosa, fatigosa y arriesgada. En vez de perder el tiempo en ella, nosotros hemos formado otro proyecto, y es el siguiente:

Demstrar con autoridades y datos puramente anglo-americanos, que el espíritu frenético de invasion que se ha apoderado de muchas cabezas en esta república, es contrario á toda razon y justicia.

Con este fin vamos á reunir semanalmente, y á dar traducidos en lengua castellana (unas veces extractados, y otras por esteso) cuantos artículos de periódicos y escritos de todas clases nos sea dable acumular de los publicados en los Estados-Unidos, así como tambien los discursos que en asambleas oficiales ó particulares se pronuncien sobre la materia. Nada pondremos de nuestra cosecha en esta compilacion hebdomadaria, sino algunas notas y reflexiones indispensables para aclarar los puntos que lo requieran. Por este medio, sencillo en apariencia, esperamos conseguir hacer patente.

1.º Que la voz de la razon y de la conciencia pública resuena tambien aun entre nuestros enemigos.

2.º Que los defensores del sistema vandálico de irrupcion, invasion y conquista, incurren en las mas monstruosas contradicciones.

3.º Que esta manía invasora es, no solo una fiebre política, sino un fenómeno social; nuevo ejemplo de una guerra de razas, que los anglo-americanos se obstinan en declarar á todo pueblo por cuyas venas corra sangre española. Méjico y nuestras Antillas son los primeros, ó, por mejor decir, los mas inmediatos objetos de su ambicion, salvo el pasar mas adelante luego con su hidrópico anhelo de usurpacion interminable.

Entiendan, pues, nuestros lectores cuál es el humilde objeto de nuestra hoja semanal: *compilar* y *compilar solamente* textos anglo-americanos, y esto en lo concerniente á las cuestiones pendientes, ó que en adelante surgieron entre la república federal y los pueblos de la raza española.

Por via de adorno, sin embargo, añadiremos de vez en cuando, tomándolos de las mismas fuentes, y refiniéndolos con sus propias palabras, ciertos hechos que son síntomas infalibles del estado moral, social y político de este pueblo que diariamente nos insulta, nos calumnia y afecta despreciarnos, sin considerar que somos grandes por nuestra historia, grandes por nuestro carácter, grandes por nuestras cualidades morales, siendo las mas culminantes de estas el valor, la lealtad y la honradez. Si en el momento presente (momento histórico que será de bien corta duracion) hemos caído en una debilidad relativa, merced á nuestra funesta desmembracion, fácilmente podemos levantarnos de ella, despertar del letargo y cambiar el aspecto de este mundo occidental, que solo á nuestro heroísmo debe la orgullosa gente que hoy aspira á enseñorearse de él y dominarle todo.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 12 de julio.

El *Heraldo* del día 7 publica un curioso documento. Es el parte oficial de la accion de Vicálvaro, dado por el general D. Leopoldo O'Donnell. He aquí el documento:

Division monárquico constitucional.—Estado mayor.—Adicion á la orden general del 1.º de julio de 1854.—El Exmo. Sr. Teniente general comandante en jefe de la division ha dispuesto se publique como adicion á la orden general del 1.º de julio, la reseña de la accion de Vicálvaro ocurrida en 30 de junio proximo pasado, para satisfaccion de las tropas que han tenido parte en ella.

Puesta en marcha la division desde Alcalá á las tres y media de la mañana, y despues de un pequeño descanso en Torrejon de Ardoz, se dirigió por el puente de Viveros sobre Coslada y Vicálvaro á la vista de la capital. Las tropas se alojaron en este último punto hasta medio día, hora en que habiendo avisado los puestos avanzados la aproximacion de fuerzas de Madrid, se formó la division en actitud de esperarlas. Avisos sucesivos de la retirada de dichas fuerzas y su nueva aproximacion, repetida por tres veces, impulsaron al general en jefe á avanzar en columnas hasta darles vista para obrar segun aconsejasen las circunstancias.

La guarnicion de Madrid habia salido, en efecto, casi en su totalidad, presentando su línea sobre la carretera de Alcalá, desde el convento de Atocha, donde apoyaba su derecha cubierta su espalda por las tapias y alturas del Retiro. Partiendo de esta base, fué adelantándose hasta las posiciones que ocupaban nuestras grandes guardias de caballería, á cuya proximidad hizo avanzar algunos ginetes y una bateria sostenida por infantería, con objeto de arrollar la fuerza del escuadron de cazadores de Granada, que constituia nuestra primera observacion. Los cazadores de Granada estendidos en guerrilla y con una seccion del regimiento de Almansa en reserva, se batieron en retirada segun las órdenes del Exmo. Sr. general en jefe, cargando con oportunidad y bravura para no dejarse envolver. El movimiento de retirada duró, sin embargo, muy poco tiempo. Dos escuadrones mínimos del regimiento de Almansa, adelantándose á sostener la posicion, amagaron una carga sobre el flanco izquierdo enemigo, con objeto de obligarle á cambiar su frente, retirando ó avanzando esta ala, y presentar la oportunidad de cargarle á fondo.

Entre tanto, los demas cuerpos de caballería de la division desplegaron nuestra línea, avanzando en columnas cerradas á la vista del enemigo que ocupaba ya las alturas al frente de la venta del Espíritu Santo y arroyo Abroñigal, y desde donde empezaron á disparar sus baterías protegidas por los cuadros de su infantería. La caballería contraria se situó en ambas alas de su línea.

La accion empezó á empeñarse sobre nuestra izquierda por una carga de la caballería enemiga que amagó á los escuadrones de Almansa, y que fué rechazada por otra mas vigorosa con que estos repelieron é hicieron retirar desordenadamente al enemigo. En este momento, y tratando de aprovechar el éxito de las cargas de Almansa, el regimiento del Príncipe cargó sucesivamente con sus dos primeros escuadrones á la artillería y masas de infantería del ala izquierda de los enemigos, llegando á las bocas de los cañones, que despues de haber dirigido sus balas rasas y granadas con entera punteria sobre nuestras columnas, recibieron á pocos pasos la acometida de nuestros cara-

bineros. El Príncipe hubiera tomado sin embargo la artillería, á cuyas piezas no le impidió llegar el d-strozo de la metralla, si las masas de infantería, que las apoyaban intactas y alentadas por la fuerza de su posicion y mientras faltas de fuego, no hubiesen opuesto á las aclaradas filas de nuestros escuadrones un diluvio de balas.

La retirada natural de los escuadrones del Príncipe para rehacerse, fué oportunamente aprovechada por otros dos enemigos de Villaviciosa y la guardia civil, que se lanzaron en su seguimiento. Esta caballería, sin embargo, fué rechazada en la mitad de su carrera por los escuadrones del Príncipe 3.º y 4.º que la arrollaron, acuchillando á su mayor parte y admitiendo en sus filas gran número de soldados de Villaviciosa con el estandarte y cuatro oficiales que volvieron sus lanzas llamándose amigos. Una carga repetida por estos mismos escuadrones dió lugar á que el portandarte de Villaviciosa y algunos individuos mas de su cuerpo que solo se habian unido al considerarse prisioneros, volviesen á marcharse incorporándose con los enemigos.

El sangriento efecto de la artillería, que con la seguridad de no ser ofendida por nuestra falta de esta arma habia estudiado y aprovechado impunemente como blanco los pechos de nuestros soldados, acalorando la accion hizo lanzar nuevamente á la carga al regimiento de Farnesio. Su coronel herido y prisionero, un oficial muerto y varios oficiales y soldados heridos á la boca misma de los cañones, atestiguan el arrojo desplegado en estas cargas, donde nuestros gritos de *viva la reina y la constitucion*, han sido sofocados por las detonaciones y la metralla enemiga.

Repetidas cargas de este mismo cuerpo, de los de Borbon, Santiago y Escuela de caballería han debido convencer á nuestros enemigos en la accion de Vicálvaro de que el sentimiento que inspiraba aquellos vivas no se apaga sino con la muerte en el corazon de nuestros bravos.

La infantería, aunque en menor número que la caballería, el día de la accion, y entrando en ella como parte accesoria por las condiciones especiales del combate, no ha rayado mas bajo en bizarría que nuestra caballería. El regimiento del Príncipe con su bravo brigadier puesto á la cabeza, debe estar satisfecho de la honra que ha conquistado. Los soldados bisoños, los oficiales recién salidos del colegio de una y otra arma han recibido al lado de los veteranos su bautismo de sangre, no dejando lugar á hacer distincion especial de ninguno en la parte de gloria que á todos ha cabido.

Los generales, los gefes y oficiales sin cuerpo; los mismos que tenian plaza y colocacion determinada en los de la division, no contentándose con disputar la primacia en lanzarse al enemigo, se han reproducido en todas partes presentándose siempre á la cabeza de los escuadrones en sus cargas sucesivas. El teatro de la accion ha sido digno, como la causa es noble. La capital de la monarquía que ha oido nuestras aclamaciones, ha presenciado como se baten por la reina y la constitucion los soldados, á cuyo frente consideraré siempre como un honor haberme encontrado.—Leopoldo O'Donnell.

Del *Correo de Barcelona* copiamos lo siguiente:

En la seccion oficial del presente número, verá el lector las noticias que ha publicado la *Gaceta* acerca del último estado de la sublevacion. Estas noticias se refieren á los partes recibidos por el gobierno de S. M. hasta el domingo por la noche; y como desde entonces acá hayan ocurrido varios sucesos, vamos

á referirlos segun han llegado á nuestro conocimiento, procurando en todo aproximarnos á la exactitud, ya que el lograrla por completo sea punto menos que imposible, atendida la facilidad con que se desfiguraron los hechos al pasar de boca en boca.

Parece indudable que los pronunciados se han puesto en plena retirada hácia Andalucía. Despues de haber andado algunos dias con movimientos indecisos por la Mancha, inclinándose unas veces á la parte de Estremadura, y volviendo otras á la carretera general, se reunieron todos en Manzanares, y se pusieron en marcha para Santa Cruz de Mudela. Para estas horas deben estar en Despeñaperros. En Manzanares se les ha unido el general Serrano, que sobió de Andalucía, acompañado de cuatro criados suyos, en traje del país.

Se habia dicho con tanta repeticion que los sublevados habian escogido las llanuras de la Mancha para tomar la revancha de la derrota de Vicálvaro, que todo el mundo creia aguardarian hácia Mora, Almagro ó Daimiel á la division que marcha en su seguimiento con el señor ministro de la Guerra á su cabeza. Las llanuras de la Mancha ofrecen con efecto la ventaja de que en ellas un gefe hábil y de ojo experimentado puede sacar gran partido de la caballería, cuando en esta arma es superior á su contrario. El señor ministro de la Guerra, por la inferioridad numérica de ginetes, tenia por precion que encerrar las tres armas en una misma combinacion, manobrando en masa sin poder ejecutar estensos despliegues. A pesar de todo, los sublevados no han creido conveniente aguardar á la division de operaciones, y por mas que esta se ha movido rápidamente, no le ha sido posible alcanzarlos. El señor ministro de la Guerra, que tenia su cuartel general en Madrideojos, se adelantó á Villarubia, y desde este punto salió para Manzanares. Es de suponer que hará cuanto sea posible para seguir de cerca á los sublevados, aunque la empresa es difícil, porque estos marchan con precipitacion, llevan do en carros la poca infantería que tienen.

Antes de emprender la retirada á Andalucía se han separado de O'Donnell los paisanos que se habian agregado á la sublevacion. Forman estos, cuya mayor parte son de Madrid y de sus inmediaciones, una partida á cuya cabeza vá el señor Buceta que siendo capitan de la Guardia civil figuró en la insurreccion de Galicia en 1848 y despues en todos los acontecimientos revolucionarios que se han sucedido desde aquella época, principalmente en Madrid. Corren diferentes versiones acerca de la separacion de esta gente. Unos suponen que han repugnado marchar á Andalucía, mientras que otros aseguran que, no habiendo podido O'Donnell traerlos á raya ni hacerlos entrar en los principios de disciplina militar y temiendo que el mal ejemplo cundiera entre las tropas, tomado la resolucion de deshacerse de ellos, enviándolos á promover la insurreccion en otras comarcas. El hecho es que Buceta está en campaña, al parecer por su propia cuenta, y no sabemos si con su antigua bandera. Su primera empresa ha sido un acto de sorpresa. Marchando desde la parte de San Clemente, se corrió con rapidez por la izquierda de la division de operaciones, y entrando en el camino real por encima de Tarancon, se presentó de noche en Cuenca: las autoridades no tenían el mas leve indicio de la aproximacion del enemigo: asi es que fueron completamente sorprendidas, sin haber tenido tiempo para aprestarse á la defensa. Buceta se apoderó de la ciudad, donde permaneció algunas horas, sacando cuanto podía venirle bien para armar y equipar sus soldados. No tenemos mas detalles. Hoy los publicará la Gaceta, y suponemos que tanto el comandante general como el gobernador de la provincia, que se encontraban en Cuenca, tendrán buenas razones para explicar el hecho de haber entrado los sublevados sin encontrar resistencia. En nuestro concepto, Buceta lleva proyectos de darse la mano con las partidas que se han levantado en el antiguo reino de Valencia. Acerca de estas, los periódicos de aquella ciudad y la Gaceta suministran algunos datos.

Las noticias de las demas provincias son completamente satisfactorias; en todas ellas

reina la mas perfecta tranquilidad. De Zaragoza sabemos que el 8 por la noche no ocurría allí la menor novedad. Habia llegado procedente de Lérida, el regimiento infantería de Zamora, que ha relevado al de Mallorca, cuyo cuerpo está en marcha para Madrid, con su coronel, el señor brigadier Molló. En Cataluña, Navarra y Provincias Vascongadas, continúa el orden inalterable.

Al señor general Turon se le espera hoy en Madrid.

Habiendo ocurrido nuevos robos en la provincia de Valencia, el gobierno ha dado las órdenes mas perentorias para que estos crímenes sean reprimidos y castigados de la manera mas breve y terrible, á fin de escarmentar á los que prevalidos de las circunstancias se entregan á toda clase de deprevaciones.

Parece que las oficinas superiores de hacienda han evacuado favorablemente el informe relativo á la franquicia de los derechos de importacion del carbon extranjero, no limitando solo la concesion á los distritos de Almería y Cartagena, como al principio se dijera, sino al país en general.

Ayer mañana á las diez ha entrado en Madrid el señor general Turon al frente del regimiento de caballería de Pavía y del escuadron de cazadores de Granada. A eso de medio dia han verificado su entrada un batallon del regimiento de infantería de la Reina y otro del de Zaragoza. Los demas cuerpos que forman la columna al mando del señor general Turon llegarán esta noche.

Las últimas noticias de los sublevados no precisan todavia el movimiento y la direccion que han debido tomar. Mientras por una parte se asegura que han subido á Despeñaperros por la Carolina, por otra se dice que se inclinaban á la derecha hácia Pozo blanco.

El señor ministro de la guerra fuerza cuanto le es posible la marcha de la division de operaciones, á fin de alcanzar á los sublevados y batirlos si aceptan el combate, ó en otro caso introducir en sus filas el desaliento y la dispersion obligándolos á retirarse precipitadamente.

Nada dice la Gaceta de la entrada de los sublevados en Cuenca. Probablemente no habrá recibido el gobierno partes de las autoridades. Lo único que sabemos es que á la hora de las últimas noticias permanecia todavia Buceta en Cuenca, sin mas gente que unos noventa paisanos. Han salido en su persecucion tres columnas por diferentes direcciones.

El general Turon estuvo ayer á las doce en Palacio con el objeto de presentar á S. M. la reina el homenaje de su respeto y adhesion.

Fuera de los puntos de donde acabamos de dar noticias, reina en toda la monarquía, segun los partes recibidos hoy (11) por el gobierno, la mas completa tranquilidad, y las provincias se encuentran en estado normal.

Las noticias de Badajoz llegan al 9 (anteayer) y nada llamaba allí la atencion sino la prision de un farsante, que habiéndose fingido hermano del obispo, visitó y estafó á varios conventos de monjas, fugándose luego á Portugal. Preso en Elvas, dícese que será puesto á disposicion de las autoridades españolas. El 8 llegó á Badajoz el obispo de Coria.

Ayer tarde han entrado en Madrid un batallon del regimiento infantería de Gerona, uno de los que componen la columna del señor general Turon.

VARIEDADES.

Un veterinario frances ha perfeccionado un aparato inventado hace algunos años por un

propietario de Tecamp, para impedir que los toros dañen á las gentes. Aseguran que es sumamente sencillo, eficaz y barato: su precio es en Paris 52 rs. El aparato se adapta á la cabeza del animal, y su parte principal consiste en una punta de acero que se queda hácia la frente, en la cual se clava cuando va á dar un lopetazo ó cornada.

Algunos químicos franceses se ocupan activamente en la actualidad en investigar el efecto de los rayos solares sobre la vegetacion, y de la manera de obrar el calorico en el desarrollo de las plantas. La agricultura debe prometerse grandes y fecundos resultados de esta clase de estudios. Por de pronto se ha establecido que otras causas que la intensidad del frio hiela las plantas, y que la intensidad del calor madura los frutos, cuyas causas deben, al parecer, residir en la combinacion de los diferentes fenómenos atmosféricos, juntamente con la exposicion de la siembra y los elementos constitutivos del terreno. Lo cierto es que en España, por ejemplo, necesita el trigo para granar 20 grados de calor, y en Rusia granar con 42; que en Francia se va la siembra con 25 grados y en Africa aguanta bien 32; y que el viño se hiela en Andalucía á los 3 grados, en tanto que se conserva sano en algunos puntos de Alemania á una temperatura mas baja.

Daremos cuenta en el periódico de los descubrimientos que hagan los beneméritos sábios que se dedican á esta clase de observaciones.

Dos profesores del Instituto imperial de Viena, segun manifiestan los periódicos de aquella capital, han descubierto el modo de curar la terrible enfermedad de la inmovilidad que era casi incurable. Varias operaciones, coronadas de un éxito dichoso, les ha probado que la del trépano es la mas eficaz para el caso de cuantas pudieran emplearse. La perforacion se hace en las frontales directamente y á nivel de los huesos etmoidales. Esto prueba, añaden, que la inmovilidad proviene de una lesion ó mas bien de una compresion del cerebro.

Los propietarios de España, que tan pocos adelantos hacen por mejorar sus tierras, sea por incuria, sea por falta de recursos pecuniarios, sea por carecer de medios para plantear cualquier proyecto de reforma, no dejarán de admirarse de la suma que ha invertido un agricultor irlandés solamente en el mobiliario de su granja: asciende á 240,000 rs., y todas las tierras que están dedicadas al cultivo de prados artificiales. Su método de riego es enteramente distinto del seguido hasta ahora; en lugar de llevar el agua por canales, la conduce por tubos de hierro agujerados, y la hace caer en forma de lluvia.

Está por demas decir que estos prados son los mejores de la comarca. El propietario se dedica exclusivamente á engordar toda clase de reses, especialmente el ganado vacuno y lanar, en lo cual tiene ganancias exorbitantes.

Tomamos del Moniteur francés:

En el dia nadie desconoce los incontestables progresos que han hecho en Francia los fabricantes de harinas, gracias á su relacion con la agricultura. Hoy no estamos reducidos á comer los granos cocidos ó tostados en la ceniza, y la sustancia principal del alimento de los cereales no es el trigo ó el centeno, sino la harina. Los molineros franceses, auxiliados con abundantes capitales que les han permitido aprovecharse de admirables mecanismos y de crearse un personal inteligente, son en verdad los primeros del mundo, y sus harinas merecieron la gran medalla en el concurso industrial de la exposicion universal en 1851.

No solo han sabido mejorar la calidad sino que han conseguido producir mayor cantidad. Asi, por ejemplo, con la misma cantidad de grano que en el siglo anterior solo producía 400 partes de harina blanca, ahora se obtienen 450 por lo menos, 460 siempre y hasta 480 y aun 490 partes en algunos casos. En este momento la fabricacion de harinas vislumbra otro progreso.

Mostrado por los trabajos de los químicos

que es un error no dejar el salvado en el pan, porque contiene notables principios nutritivos, y por otra parte, teniendo el público gran repugnancia para comer el pan donde se nota el salvado, los molineros han debido ocuparse de dar satisfaccion á un mismo tiempo á la ciencia y á los consumidores, separando lo mas que se pueda los principios nutritivos del salvado, de modo que el pan sea á la vez lo mas sustancial y lo mas blanco posible.

Esto es lo que se estudia actualmente en nuestras fabricas, donde importantes esperiencias dirigidas á este fin han sido coronadas del mayor éxito.

GACETILLA.

Un tal Bernier acaba de publicar en Paris un libro tan lleno de sandeces sobre los teatros de España, que no es posible leerle sin esterhillarse de risa ó alzar los hombros de lástima.

En España, (dice con mucha formalidad) los teatros son cuadrados, tienen tres pisos, con palcos en el primero y en el segundo. Debajo de estos hay un anfiteatro provisto de bancos, donde se colocan exclusivamente las mugeres. En el palco que está en frente del escenario preside un intendente de policía. El juez real asiste tambien al espectáculo con tres arqueros detrás, y se coloca en el proscenio ó en uno de los dos palcos que se le destinan junto á la puerta. Las personas que no quieren ser vistas se colocan en los palcos del segundo piso, en cuyo fondo hay asientos reservados para los frailes.

Despues de hacer una ridícula descripcion de los Autos sacramentales de Lope de Vega, á quien apellida Lopez, añade: llaman Gracioso en la comedia española, al actor que desempeña el principal papel cómico. Este personaje se aproxima mucho al de arlequin.

Madrid solo tiene dos teatros, cuyos edificios son mezquinos en todas sus partes, y sus entradas tan estrechas, que se necesita una hora para entrar y otra para salir.

Esceptuando algunas piezas de Calderon, de Lopez, de Moreto, de Solís, y alguna tragedia de Voltaire y de Racine traducidas en español, solo se representan farsas.

El espectáculo dura tres horas, en las cuales Lopez y Calderon hacen dar á los cómicos la vuelta al mundo, y á veces el globo es demasiado pequeño; entonces emprenden los actores y actrices su viaje hácia el cielo ó el infierno, regresando acompañados de santos, de diablos, ó de apóstoles, y todos juntos empiezan á bailar, cantar, llorar, darse de mogicones, y termina la pieza.

Los entreactos están amenizados por tonadillas estremadamente lúbricas, en que los actores se cambian continuamente sus besos saboreándolos con singular voluptuosidad.

Los espectadores hablan como en la calle. Las actrices son muy bonitas.

Los trajes no se busquen. Los cómicos usan los mismos vestidos que en su casa. Aménudo se presenta Tancredo con su chaqueta, Crossman con capote, Zaira con gorro de dormir y Bajacel sin turbante.

El guarda-ropas solo abastece de pelucas, guantes, botas, bigotes y capas.

Como el número de actrices es corto, los hombres representan á veces papeles de muger. Sucede á menudo que se tarda una hora en empezar la funcion, porque la dueña, la reina, la graciosa ó la dama joven, todavia no ha concluido de afeitarse.

El público es inexorable, silba á todo silbar. La guardia amenaza, grita, reparte lapos, y viendo que todo es infructuoso, cansada de gritar y de pegar, se une á los espectadores y silba con ellos.

Un dia, desde el principio de la pieza hasta el fin, todos los actores fueron silbados, menos uno solo, que por cierto era detestable, pero muy viejo, y sin duda no le silbaron por respeto á su edad.

ARCA DE NOÉ. Un pacienzudo fumador ha hecho la operacion anatómica de una cajetilla, de la cual le ha venido á dar el resultado siguiente: Polvo puro cuatro adarmes, leña ó pedacitos de madera y troncos de enebro, cosejo, madroñera y pino, seis adarmes migajas de pan, cabellos y demas minucio

...idades largas de enumerar, cinco adarme
... medio; hojitas de un bador insoportable, in-
... coloras, de sabor acre y de precedencia incier-
... medio adarme. Sacando el infeliz en limpio
... aquella era una verdadera arca de Noé,
... de que de todo tenia menos lo que él bus-
... que era tabaco.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

Palmesanos:

DIGNOS COMPATRICIOS NUESTROS:

Las noticias llegadas por el correo de hoy
del Continente, han producido en vuestros pe-
chos una justa y santa efervescencia que ha
sido manifestado de una manera honrosa y
pública.

El Capitan general, el Gobernador civil de
las Islas, y el Ayuntamiento que tienen la
satisfaccion de dirigiros la palabra, sienten
viva complacencia por no haber tenido
que en esta ciudad ningun desagradable su-
ceso que pudiese poner en peligro la paz, la
tranquilidad y el orden público que felizmente
gozamos. Vuestras autoridades velan solli-
citas por la conservacion de tan sagrados ob-
jetos. Secundadnos vosotros. El movimiento que
está verificando en la península se dirige
en un objeto laudable y patriótico. Está confor-
me con nuestros sentimientos y deseos. Será
seguro que vuestras autoridades á su tiem-
po no lo dudeis. No hay por qué adelantar-
los, á los que no hay por qué precipitar los sucesos:
no hay por qué crear situaciones diferentes
de las que se han creado en el Con-
tinento, cuando nuestros esfuerzos en nada pue-
den influir, para el resultado del movimiento
nacional. Pero al ínterin que tiene lugar el se-
ñalamiento del mismo, permaneced tranqui-
los, retiraos á vuestras casas y no mancheis esta
terra clásica de orden y de justicia con nin-
gun desceso, con ningun desman, con ningun

feo borron. Palmesanos, viva la Constitucion,
viva la Reina, viva la Libertad y viva la Mora-
lidad.—Fernando Cotoner.—Felipe Puigdorfila.
—Estanislao Luis Piñano.—Ramon Ballester.
Claudio Capó.—Luis Santander.—Joaquin So-
cias.—Bartolomé Fons.—Gerónimo Tomas.—
Rafael Pomar.—Ignacio Villalonga.—Antonio
Mas.—Mateo Bordoy.—Antonio Cánovas y Ra-
mis.—Mariano Francisco Pujol.—Jacinto Fe-
liu.—José Rosich.—Sebastian Vila.—Manuel
Mayol.—Miguel Ignacio Manera, Srio.

**COMISION PROVINCIAL DE INSTRUCCION
PRIMARIA DE LAS BALEARES.**

No habiendo podido celebrar los exáme-
nes de maestros de instruccion primaria
el dia señalado, se anuncia á los intere-
sados y al público que los ejercicios pro-
cipiarán el dia 18 del corriente á las nueve
de la mañana en el local acostumbrado. Pal-
ma 14 de julio de 1854.—El presidente.
—Felipe Puigdorfila.—P. A. de la C. P.—
Antonio Canals, secretario.

**INTENDENCIA MILITAR
DE LAS ISLAS BALEARES.**

A la una del dia 20 del corriente mes
tendrá lugar en los estrados de la direc-
cion general de Administracion militar y
en los de esta Intendencia, la subasta si-
multánea para contratar el surtido y aco-
pio de los granos y demas necesario al
suministro de provisiones de las tropas y
caballos existentes en estas islas desde 1.^o
de setiembre próximo á fin de agosto de
1855, con arreglo al anuncio y pliego de
condiciones insertos en la Gaceta de Ma-
drid del dia 12 de junio último num. 528
y Boletin oficial de esta provincia núme-
ro 3370, y que están de manifiesto en las
secretarias de las citadas dependencias. Lo
que se recuerda por medio de este aoun-
cio para que sirva de gobierno á los que

deseen interesarse en este servicio. Palma
16 de julio de 1854.—Antonio Bernabeu.

BOLETIN COMERCIAL.

FONDOS PÚBLICOS.

Bolsa de Madrid del 11 de julio.

Títulos del 3 por 100 consolidado, 36 d.
Títulos del 3 por 100 diferido, 18,95 c.
Amortizable de segunda clase, á 4,73 d.
Acciones del Banco de San Fernando, 98 d.

Bolsa de Paris del 11 de julio.

El 3 p. % se hizo á 72,40 con una baja de
fr. 35 c.
El 4 1/2 por 100 se hizo á 98,10 con una baja
de fr. 90 cs.
Las acciones del banco 2860 con una alza de
10 fr.
El 3/6, disponible 225 con una alza de 10 fr.

Fondos españoles.

El 3 por 0/0 exterior á 37. Idem interior á 35
1/2. Títulos pequeños á 35 1/2. Diferida á 18 3/4.

MERCADOS.

Sevilla 5 de julio.

Trigo en la Alhóndiga de 32 á 48 rs. fan.
Cebada, de 18 á 21.
Aceite, á 38 1/4.

Jabon.

Duro para la arrieria, á 42 rs. arroba.
Blando de 34 á 36 rs. arroba.

Málaga 4 de julio.

Trigo recio de primera calidad de 46 á 54 rs. la
fanega.
Idem idem de segunda idem de 43 á 46.
Idem idem de tercera idem de 39 á 42.
Idem cañivano, segun calidad de 42 á 44.
Cebada del pais, primera idem de 20 á 21.
Idem navegada, segun calidad de 17 á 18.
Maiz del pais de 44 á 46.

Garbanzos de primera idem de 66 á 74.
Idem de segunda idem de 67 á 69.
Idem de tercera idem de 64 á 65.
Habas tarragonas de 33 á 35.
Idem mazaganas de 36 á 37.
Idem menudas de 29 á 30.

Barcelona 14 de julio.

**PESOS Y MEDIDAS
DE BARCELONA.**

Moneda.	PRECIO.	Peso o me- dida.
ACEITE de Tortosa lampante	Reales. 14,13 á 14,40	Ct.
En la playa sin derecho	de Vinaroz.	" 14,13 á 14,10 "
	de Andalu.	" 13,85 á 14, " "
	de Motril.	" " " " Q.
ALMENDRA de Ma- llorca	Reales. á 320,	C.ª
GRANOS.		
TRIGO de Aragon.	Reales. 62, á 64,	"
de Santander.	" " " " "	
de Sevilla mez- clilla.	" 60, á 62,	"
de id. fuerte.	" 64, á 65,	"
de Aguilas.	" 64, á 66,	"
de Alicante.	" " " " "	
candeal.	" 70, á 72,	"
de id. xexa.	" 67, á 68,	"
de Tremés.	" 52, á 56,	"
de Mahon.	" 71, á 73,	"
CEBADAS.	" 24, á 25,	"
HABICHUELAS.	" 60, á 62,	"
HABAS.	" 32, á 34,	"
AGUARDIENTES puestos á bordo.)		
Holanda 49 1/2.	Reales. 1480 á 1500	Pipa
Refinado 25°.	" 1980 á 2000	"
Espiritus 33 1/2°.	" 2720 á 2740	"
Id. 35°.	" 2780 á 2800	"
Anisado sencillo 47°.	" 1400 á	"
Doble 49 1/2°.	" 2800 á 2820	"
Id. 30.	" 2940 á 2960	"
Espiritus 35° jerez.	" 450 á 475	Bar.
Refinado 27 1/2 bar india	" 400 á 425	Gar.
Anisado doble 49, garrafo. de 4 ar.	Rs. vn. 3,8 á 39,	"
Holanda 49°.	" 36, á 37,	"
VINO TINTO de Vi- llanueva para América.		
del Vendrell para América.	Reales. 720 á 740	"
Id. para Cadiz.	" 680 á 690	"
Id. para Montevideo y Buenos Aires.	" 620 á 630	"
	" 860 á 920	"

Palma.

Precios corrientes el dia 15 de los articulos de consumo que á continuacion se expresan.

Table with columns for item name, unit, and price (menor/mayor, L./S./D.). Items include Candeal xexa, Trigo, Cebada, Habas, Id. del contin., Habichuelas, Garbanzos, Guijas, Arroz, Aceite, Vino co. viejo, Id. id. nuevo, Aguard. de 19, Vaca, Carnero, Tocino, Leña de olivo, Id. de pino en troncos, Carbon, Algarrobas, Almendron, Queso, Lana.

PUERTO DE PALMA.

BUQUES A LA CARGA. Para Barcelona:



Vapor-correo EL MALLORQUIN, su capitan D. Gabriel Medinas.

Saldrá el miércoles 19 á la una de la tarde con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros. Se despacha en la calle de la porteria de Sto. Domingo, número 1.º, cuarta entresuelo.

Vapor-hélice MAHONÉS.



Este buque anunciado ya leade que ha verificado su primer viage, saldrá de Barcelona para Alcudia la tarde del miércoles 19 del corriente. De Alcudia saldrá para Mahon el jueves 20 del actual á las ocho de su mañana. De Mahon regresará á Alcudia, y de este puerto saldrá para el de Barcelona el lunes 24 del corriente á las cinco de la tarde.

Para dichos puntos se admiten carga y pasajeros; y en Alcudia se despacha en casa de D. Rafael Palou.—El comisionado en esta capital.—J. M. Granada.

BUQUE ENTRADO.

Dia 15.

De Portvndres en 3 dias queche esmeralda, de 75 ton., pat, Bertard, con nn pasag. y lastre.

DESPACHADOS.

Dia 15.

Para Barcelona laud San Antonio, de 64 toneladas, pat. Prats, con 40 pasag. y varios efectos.

Para Valencia laud Pamela, de 29 ton., patron Tous, con 21 pasag., carbon de piedra y efectos.

Para id. laud Carmen, de 13 ton., patron Vich, con un pasag. y lastre.

Para Argel laud San Antonio, de 22 toneladas, pat. Iglesia, con 6 pasag. y frutas.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia de mañana.

SAN BRUNO, OBISPO.

En el último tercio del siglo II se distinguió por su erudicion y celo en favor de las doctrinas ortodoxas san Bruno, canónigo entonces de Sena, Gregorio VIII le promovió á obispo de Segui, que él dejó para retirarse al monasterio del monte Casino. Trascurrido algun tiempo sus ovejas de Segui, hicieron tantas instancias que el sumo pontífice creyó deberle obligar á que volviese á encargarse de aquella diócesis. Cumpliendo con el mayor ardor las funciones de su ministerio, le llamó á sí el Señor en 1125, y 58 años mas adelante le colocó en el catálogo de todos los santos el papa Lucio III.

VARIACIONES ADMSFERICAS DE AYER.

Table with columns: Horas, Termóm., Baróm., Hygróm. Data for 7 de la mañana, 12 del dia, 5 de la tarde.

AFRECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Saló el sol á las 4 hs. 41 ms. Pónese á las 7 y 49 s. Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 12 hs. 5 ms. 49 s.

ANUNCIOS.

Está para alquilarse una casa zaguan amueblada, con toda comodidad, jardin y agua. En esta imprenta darán razon.

Correos.—Saldrán:

El de Mahon. . . Dia 18 á las doce del dia. El de Barcelona. Dia 19 á la una de la tarde.

Libreria de Juan Coloma plaza de Cort.

A TRES CUARTOS.

PLUS ULTRA!!! LOS HEROES Y LAS

MARAVILLAS DEL MUNDO DIOS, LA TIERRA Y LOS HOMBRES

Anales del mundo desde los tiempos biblicos hasta nuestros dias.

Origen, formacion, conquistas, revoluciones, guerras y civilizacion de todos los imperios, reinos, naciones, republicas y estados que han existido el decurso de los tiempos.

GRAN MEMORANDUM HISTORICO debido á las mas famosas lumbreras de la humanidad, que comprende integras las obras siguientes:

LA IMPARCIAL Y NUNCA BIEN PONDERADA HISTORIA UNIVERSAL

escrita por el sabio benedictino Clemente, Y SU TAN CELEBRADO ARTE DE COMPROBAR LOS DATOS DE LAS FECHAS HISTÓRICAS, CRÓNICAS Y OTROS ANTIGUOS DOCUMENTOS.

Condiciones de la suscripcion.

El completo de la obra formará ocho tomos folio menor. Cada tomo, costará de setenta y ochenta entregas á diez maravedises en Madrid, Barcelona y doce maravedises en provincias. Cada tomo, inclusas las láminas, no costará mas allá de quince á veinte reales: las entregas constarán de diez y seis columnas como el prospecto, una lámina al acero, ó bien viñeta ya sea en negro, ó iluminada si es de historia natural; ó bien de veinte á veinte y cuatro columnas de texto y una lámina. Al principio se repartirán una ó dos entregas semanales, mas adelante cuatro, á fin que el desembolso no pase de diez cuartos semanales ó doce en provincias: la obra se publicará dentro del periodo de dos años.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UMBRAL

IMPRENTA BALEAR

Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENTE calle de San Francisco, núm. 30.